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■记者 陈异俗

5 月 16 日，塘下镇塘梅路道路环境综合改造提升工程正式开工

建设，预计 10 月下旬可完工。届时，这条改变塘下人民出行，连接龙

湾的交通轴线将以崭新的面貌回归，为塘下交通再添一条景观路。

近日，记者走进施工现场，带你了解一下塘梅路的“前世、今生与

未来”。

本报讯（记者 陈异俗）5月20日上午，在塘下镇

海安办事处石岗河畔，30 多名干部群众植树播绿，

让原本光秃秃的河岸顿时变得生机盎然。据悉，这

些树苗均由石岗村党员干部、村民、企业家以及新居

民众筹认捐，旨在通过筹资筹劳、全民参与的方式，

提升村民共建共享家乡美丽环境意识。

石岗河环绕石岗村，是石岗人心中真正意义上

的母亲河。时代变迁，近几十年由于环境污染，使她

备受摧残。近年来，该镇借五水共治、环境综合治理

及美丽城镇建设东风，对其进行洗河清淤、生态驳

坎，并计划提升沿河景观，打造绿化游步道，还她昔

日清丽容颜，为村民休闲健身提供好去处。目前，河

道清洗、生态驳坎、游步道路基及周边田园整治工作

已完成，待树木种植和游步道路面浇铺。

5 月初，石岗村“两委”带头，倡议村民众筹植

树，短短十天时间，130 多名的村民、企业家积极响

应，筹得近15万元植树款项。

5 月 20 日上午 8 时 30 分许，植树代表们带上铁

锹、水桶等工具，来到各自负责的区块开始劳作，挥

锄挖土、回填入坑、培实新土、浇水⋯⋯不一会儿，一

棵棵树苗就屹立在河岸上，显得格外精神。

“环境卫生、家乡建设人人有责，作为村中一员，

我们也有义务参与其中。”石岗村一企业主刘美英认

捐后，主动加入植树队伍，她表示还将发动公司员工

一起参加到环境保护和提升行动中来。

在队伍中，还有一名满头大汗的青年，正卖力地

将自己认领的樟树种下。“我是新居民，塘下是我的

第二个故乡，环境提升我也有责，家乡建设我想出

力。”这位青年告诉记者，他叫王宏伟，10 岁就随父

母到了石岗村，一待就是 10 多年，今年还加入村里

微网格。听说村里要举办众筹植树活动，他马上拿

出2000元送到村里，并发动网格内成员和身边老乡

一起参与。

本报讯（记者 潘虹）聚焦日常生

活“关键小节”，形成健康向上文明风

尚。日前，记者从市文明中心获悉，今

年我市将深入开展“文明好习惯”养成

工程，引导全市人民讲文明话、办文明

事、做文明人，提高公民道德素质和社

会文明程度，为加快打造“城人产”融

合发展的至美瑞安提供精神动力和道

德支撑。

近年来，我市大力推进移风易俗、

曝光不文明行为、推广垃圾分类等与群

众生活休戚相关的民生事项，并取得了

良好社会效应。疫情发生以来，市委宣

传部（市文明中心）集中开展疫情防控

期间文明好习惯宣教行动，全市范围内

开展“公筷行动”，倡导“公筷公勺、健康

常在”的文明用餐新风尚，推行勤洗手、

合理佩戴口罩、保持社交距离等文明好

习惯。此次我市推行“文明好习惯”养

成工程，旨在借势发力、成风化俗，举全

市之力巩固全民战疫催生的文明举措、

文明习惯和文明新风。

本次“文明好习惯”养成工程共有

十项内容，分别为倡导养成“文明就餐”

好习惯、倡导养成“文明出行”好习惯、

倡导养成“垃圾减量分类”好习惯、倡导

养成“排队守秩序”好习惯、倡导养成

“文明旅游”好习惯、倡导养成“文明上

网”好习惯、倡导养成“文明养犬”好习

惯、倡导养成“随手做志愿”好习惯、倡

导养成“重信守诺”好习惯和倡导养成

“办酒不铺张”好习惯。

市委宣传部（市文明中心）相关负

责人表示，“文明好习惯”养成工程是一

项系统工程，不仅需要通过广泛宣传解

读新颁布的《新时代公民道德建设实施

纲要》，培育“文明好习惯”社会土壤，更

需要各个职能单位、部分的合力推动和

全市市民的鼎力支持，让文明内化于

心、外化于行。

本报讯（记者 林瑞蓉）近日，在温州召开

的双拥教育示范基地授牌仪式和双拥共建示

范单位推进会上公布了 54 家双拥教育示范

基地名单，其中我市国旗教育馆等 9 家单位

上榜。

据悉，2019 年我市顺利通过省级双拥模

范城“大考”，连续 6 次摘得“全省双拥模范

城”称号。截至目前，瑞安共有温州市双拥教

育示范基地9个（分别为瑞安国旗教育馆、瑞

安玉海楼、瑞安市烈士陵园、瑞安市抗美援朝

历史教育馆、浙南特委机关驻地暨浙南游击

纵队成立旧址、肇平垟革命纪念馆、瑞安市规

划展览馆、瑞安市博物馆和雷高升烈士纪念

馆），瑞安市双拥共建单位105个。

本报讯（通讯员 涂小花 记者 林瑞蓉）日

前，市退役军人事务局召开人大代表、政协委

员退役军人代表座谈会，针对退役军人事务

工作征求人大代表、政协委员的意见和建议，

更好地接受广大群众监督评议，切实改进和

提升工作水平。会议由退役军人事务局党组

书记、局长徐军凯主持，权益保障科科长及

15位受邀人大代表、政协委员参与座谈。

座谈会上，市退役军人事务局党组书记、

局长徐军凯向人大代表和政协委员通报了该

局去年成立以来的整体工作情况，对所取得

的成效、存在的问题和困难认真做了详细说

明，简要介绍了全市革命烈士纪念馆的现状，

说明下一步工作方向。

各位与会代表、委员踊跃发言，对退役军

人事务局成立以来做的大量工作和各项创新

举措表示认可，一致认为机构组建以来，立足

基层实际，以切实的举措不断提升退役军人

的获得感、归属感、幸福感。同时，代表、委员

们也反映了基层退役军人普遍关心的问题，

如信息采集、光荣牌悬挂、走访制度、安置政

策、烈属的权益等，提出了修缮民间陈旧的烈

士纪念设施、退役军人就业安置等建议。

徐军凯认真听取、梳理代表、委员们的意

见和建议，并表示在接下去的工作中将深入调

研，把相关工作与实际问题有机结合，推出有针

对性、可行性措施，充分发挥各项职能，真正体

现退役军人之家的温暖，同时希望各位代表、委

员一如既往继续关注和监督退役军人工作。

【活力塘下】

聚焦日常生活的“关键小节”

我市开展
十种文明好习惯养成工程

倡导养成“文明就餐”好习惯。深

入开展“公筷行动”、文明餐桌等主题活

动，形成文明用餐、健康生活的良好风

尚。

倡导养成“文明出行”好习惯。以

“文明礼让，为爱出行”主题活动为抓

手，继续组织开展“文明交通”志愿服

务，在主要公交站点、交通路口等处进

行文明劝导。

倡导养成“垃圾减量分类”好习

惯。加强生活垃圾分类宣传，广泛开展

以“进社区、进家庭、进学校、进企业、进

机关、进商场市场、进宾馆酒店、进窗口

单位”为主要内容的“八进”活动。

倡导养成“排队守秩序”好习惯。

倡导排队上下车，倡导排队进出电梯，

倡导排队办事情，倡导排队游览等，配

套宣传引导和文明劝导。

倡导养成“文明旅游”好习惯。大

力宣传《中华人民共和国旅游法》《中国

公民国内旅游行为公约》《中国公民出

境旅游行动指南》，强化文明旅游意

识。加大治理力度，对游客的违法违规

或不文明行为实行记录制度，建立旅游

不文明档案，曝光游客的不文明行为。

倡导养成“文明上网”好习惯。以

培养同心圆意识、责任担当意识、依法

上网意识、文明上网意识、网络安全意

识为目标，举办“网络安全周”“网络文

化节”等系列活动，引导网民追求健康

文明的网络生活。

倡导养成“文明养犬”好习惯。开

展文明养犬知识宣传，开展好准养犬只

的登记、办证和防疫工作，对无证养犬、

不按规定时间遛狗、遛狗不栓绳等不文

明行为进行专项教育整治。

倡导养成“随手做志愿”好习惯。

结合新时代文明实践中心建设，在全社

会大力弘扬“奉献、友爱、互助、进步”的

志愿服务精神。广泛推进扶贫助困、社

区服务、城市运行、文化教育、生态环

保、文艺惠民、应急救灾、移风易俗等 8

个重点领域志愿服务活动。

倡导养成“重信守诺”好习惯。贯

彻落实《浙江省公共信用信息管理条

例》，强化信用宣传教育，开展诚信主题

实践活动。结合瑞安市第七届道德模

范评选工作，倡导市民养成“重信守诺”

好习惯。发布诚信红黑榜，推进“互联

网+”信用监管应用。

倡导养成“办酒不铺张”好习惯。

在全市实施移风易俗巩固深化年行动，

以办酒不铺张为切入点，倡导婚事新

办、丧事简办、节庆俭办。以文化礼堂

为主阵地，推进农村家宴中心建设，推

动出台农村家宴放心厨房长效管理机

制，推行农村家宴中心聚餐保险制度，

保障群众舌尖上的安全。
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塘梅路将换新颜塘梅路将换新颜
预计预计1010月下旬可完工月下旬可完工

老一辈塘下人都知道，塘梅路在

塘下发展历程中有着举足轻重的作

用，它初建于上世纪七八十年代，改变

塘下人民出行、带动塘下经济发展，曾

是塘下通往瑞安市区、温州的唯一要

道。

据介绍，在塘梅路修建之前，塘下

出行以水路为主，道路交通十分落后，

经济发展也受到制约。1978 年前后，

塘下区政府决定在辖域内建起塘梅

路，近 2 年时间左右，该公路就建成

了，最初建的塘梅路是一条沙石路，宽

约 6 米，当时称塘梅机耕路，意思为

“耕耘机”货物运输通道。

塘梅公路建成后，塘下开出了第一

辆“大篷车”（由瑞安第三运输公司把载

货卡车车厢改装而成）。之后，该公司逐

渐增加车辆，运营塘下至城关、场桥、海

安、梅头（今海城）等地的客流，从此，塘

下水路交通退出历史舞台。

随着经济的发展，当时的塘梅机耕

路已无法满足群众的需求。1990 年，

塘梅公路又从沙石路升级换代，改建成

7米宽水泥路；2000年塘梅公路第二次

翻新。2002 年 10 月塘梅公路改建工

程竣工通车，道路拓宽至32米，是当时

塘下最宽的马路，沿街住宅、商铺也陆

续建起、开张。

如今，塘下道路网建设迈上快车道，

“四横三纵”的交通网拉开了城市框架，

加速了城市经济的高质量发展，也让塘

梅公路慢慢淡出了历史舞台。同时，因

为塘梅路道路破损较为严重，两侧人行

道被占用且高低不平、用材不一，沿街商

铺广告牌不统一，部分绿化带被损坏，它

与塘下城市发展格格不入，因此提升改造

的呼声很高。

5月16日，塘梅路道路环境改造提升

工程正式封道启动。在施工现场，一堵高

高的绿色彩钢棚围挡将道路两侧非机动车

道整个隔离起来，一台挖掘机正在破拆，两

边人行道上的地砖大部分已被挖开，数十

名工人正在搭建脚手架、清洗沿线外立面，

四五台防尘车正沿街喷水降低施工粉尘

⋯⋯现场一派忙碌的景象。

“我家就在这附近，塘梅路可以说给

我们带来了很多美好的回忆，为塘下市

民的便捷出行发挥了自己的光和热。近

些年这条路显然跟不上时代的步伐了，

坑坑洼洼，到处‘补丁’，连像样的人行道

都没有，给大家的出行带来了诸多不

便。现在正式实施改造，可谓民心之

所向。”沿街开店铺的赵大爷激动地对记

者说。在现场，还有不少居民和赵大爷

一样，在家（店铺）门口围观工人师傅施

工作业，大家都期盼着新的塘梅路早日

完工通行。

据了解，塘梅路改造提升是塘下美

丽城镇建设的一部分，工程西起上 104

国道（金路口），东至塘永线，全长约 3.7

公里，覆盖范围约 13.7 万平方米，造价

3300万元，标准段为“双向四车道+侧分

带+非机动车道+人行道”，改造内容包

括道路整治提升、立面改造清洗、绿化提

档、景观照明及交通设施、公交站台优化

等内容，计划于今年10月完工。

“人行道、全线绿化和四大重要路口

是这次提升改造的重点。”工程相关负责

人金昭宾告诉记者，改造后的塘梅路将

统一设置规划人行道和提升非机动车

道，沿线合理安排非机动车停靠点，满足

市民自行车、电动车的骑行需求，同时，

沿线四大路口进行全方位的提升，外立

面统一进行亮化设计，安装统一广告牌、

套上统一的空调架，减少重要路口交通

隐患、提升城市形象。

为方便施工期间的车辆通行和尽量

缩短工期，塘下新区发展规划局、建设管

理局与交警部门协商后制定分标段、分

隔施工方案，即将全线分 3 个标段同时

进场施工，同时保留机动车道中间双向

两车道供车辆通行。

“今生与未来”：“辉煌”不再 提升工程进行时

“前世”：改变塘下人民出行 带动塘下经济发展 塘梅路提升后效果图

塘梅路改造现场塘梅路改造现场

130多人众筹15万元添绿

塘下石岗
河堤景观改造提升


